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近日，无锡市人大“牢记嘱托 感
恩奋进”聚焦人大代表全媒体采访活
动走进新吴区，与过圣华、宋志明、周
斌和曹明四位人大代表面对面，感受
他们的为民履职情怀。近年来，新吴
区各级人大代表聚焦基层健康关爱、
民生幸福、人民调解、文农旅一体化
发展等领域，笃行守正、勇担使命，为
民代言、关切民生。

过圣华
新吴区人大代表
旺庄街道卫生服务中心院长

“平时来这测个血压血糖、预约
上门护理、健康咨询等都很方便，省
时又省心！”上午9点多，陆续有居民
走进旺庄街道尚泽社区内一个由核
酸小屋改造而成的“健康加油站”，这
离不开过圣华的推动。

今年2月，尚泽社区居民反映“尚
泽小区离社区卫生服务站距离太远，老
年人就医不方便，能否就近设置便民服
务点，定期组织医务人员开展便民活
动”的意见。这引起了过圣华的重视，
经过多次走访调研，他提出《关于在尚
泽社区试点“健康尚泽”关爱计划》的建
议，并得到第一时间推动办理。

在此基础上，过圣华还积极推动

旺庄街道2023年重点民生实事“五
心润旺庄，人人享健康”项目落实。4
月15日，无锡市首批16个“健康加油
站”在旺庄街道揭牌启用，通过开展
健康讲座、义诊活动、上门服务等多
种服务形式，真正让健康惠民落实到

“最后一公里”。

宋志明
无锡市、新吴区人大代表
鸿山旅游度假区党工委书记、管理办
公室主任、鸿山街道党工委书记

午后，走进唐明河健康主题公
园，众多市民在碧波荡漾的景观河畔
休闲健身。在市人大代表、鸿山街道
党工委书记宋志明的支持和推动下，
2022年，街道通过代表和群众的“双
向奔赴”，推进了唐明河健康主题公
园、丁家里泥水渠硬化翻新、老旧小
区改造、智能充电桩、楼道加装电梯、
公交微循环等为民办实事项目20余
件，把建设资金精准用到了群众的

“首要需求”上。
在保障好民生微幸福的同时，宋

志明还十分关注经济社会发展，在第
十七届市人大二次会议上，提交了
《关于打造我市产业国际交流合作
“政企航班”的建议》《关于将无锡地

铁5号延伸至鸿山区域，加速推动苏
锡一体化进程的建议》等代表建议，
积极助推企业发展提质增效和鸿山
旅游度假区整体发展。

周斌
新吴区人大代表
鸿山街道七房桥村党委书记、村委会
主任

走进七房桥村，生态驳岸整修一
新，粉墙黛瓦错落有致，步道花树相
映成趣……焕颜蝶变的背后，离不开
七房桥村“掌门人”周斌的真情付出。

“坐在同一条板凳上，才能缩短
心与心的距离，更好地为群众服务。”
当选人大代表后，周斌依托“院落板
凳会”项目，创新打造“板凳议事双
联”工作机制，形成“人大固定议事
厅+人大流动板凳会”的民主议事平
台，提升代表作用的发挥。

在服务好村民的同时，周斌还致
力于探索乡村发展的新思路。周斌
和其他几位代表一起，探索将文化传
承与乡村振兴发展融合起来，将钱氏
文化元素通过公共空间展现出来。
他提出以水乡村落肌理为底版，以
《钱氏家训》为主线，形成“一泾两岸
四篇七坊”的规划结构，延续“沿河而

居”的空间肌理与“西产东居”功能布
局，全面赋予村庄发展新活力。

曹明
新吴区人大代表
新吴区公共法律服务中心负责人

作为新吴区公共法律服务中心
负责人、原街道司法所所长，曹明始
终恪守司法为民的理念，想方设法为
居民群众提供更多优质便捷的法律
服务，让普通百姓都能享受到法治建
设的红利。

辖区居民反映，在办理仅有拆迁
安置单（未办理产权证）的安置房继
承更名时，手续繁琐，费用高昂且耗
时较长。曹明提出以人民调解协议
书的形式办理安置房继承更名的新
思路。这一创新的公共法律服务形
式，不仅减轻了辖区居民的经济负
担，而且提高了办事效率，受到群众
广泛好评。

2022年，在梅村街道人大工委支
持下，“曹明调解工作室”正式成立，曹
明以人大代表身份在法院、代表、社
区、群众之间架起“连心桥”。目前，该
工作室已成为全市10家人大代表调
解工作室之一，曹明先后参与调解案
件30余起。 （晚报记者 潘凡）

上午10时不到，记者来到江阴船
闸时，船闸的闸门大开，两个方向的船
只正快速通过船闸。从控制室的船闸
控制系统上可以看到，此时上下游水
位差为14厘米。据工班人员介绍，在
目前的水位差下，不仅上游船只可以
顺流而下，下游的船也可以较为轻松
地逆水而上，通行效率很高。

这不就是开闸让船自由通行么？
船闸工作人员李祥龙告诉记者，虽然
看起来简单，但是里面学问可不少，这
种通行方式叫做通闸，他们戏称为“江
阴船闸特色”的通过方式，“这是船闸
工班人员在多年实践中总结出来的一
种过闸方式，它要求我们工班人员熟
悉长江潮汐变化规律，能够根据阴历
日期、风向风速等推算出当天潮水变
化情况”。

据介绍，江阴船闸位于入江口，长
江和内河航道形成的水位差最高可达4
米，此时船只通行就会存在极大安全隐
患，而如果水位较低，特别是满载的船
只通过时又可能发生搁浅，因此只有在
水位和水位差都符合要求的时候才能
采用通闸这种方式，“符合通闸条件的通
航时间仅仅占全部通航时间的20%”。

“开闸后，并不是说就不用管了，工
班人员必须精神集中，时刻注意船舶、
航道和潮汐变化。”李祥龙介绍，通闸只
有在长江潮汐变化明显的地方才能使
用，因此虽然长江上港口众多，但也就
江阴船闸、张家港船闸等少数港口会使
用这种方式。通闸极大提高了船只通
过船闸的效率，数据显示，虽然每天的
通闸时间很短，但是大约80%的船只
都是以通闸的方式通过江阴船闸的。

上午11时不到，已不具备通闸条
件，船闸的闸门关闭，在闸门外，数十
艘船在闸外整齐地排队。这些船只又
该如何通过船闸呢？这就要提到第二
种过闸方式：套闸，也就是俗称的“坐
电梯”。随着巨大的人字闸门缓缓打
开，等候在闸门口的船只有序缓缓地
驶入。6艘货船完全驶入船闸后，下游
人字闸门关闭，开始放水。待闸室内
水位与上游水位持平，通往上游的人
字门缓缓开启，船舶成功进入上游锡
澄运河航道……

这里每天重复着繁忙的景象，船
闸一天开开合合近20次：“凭借通闸
和套闸两种方式，江阴船闸一天可以
通行600艘左右，这在省内各船闸中
都是名列前茅的，远超船闸设计时设
定的通过能力。”

聚焦人大代表走进新吴区

全国13个省（市）的船舶常年在此过闸
江河咽喉船通闸
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锡澄运河是长三角高等级
航道网的重要组成部分，南连京
杭运河，北接长江，是无锡、苏
州、上海、浙江内河船舶便捷进
出长江的国家水运战略通道。
江阴船闸则地处锡澄运河的入
江咽喉，是无锡首座千吨级船
闸，常年有江苏、安徽、山东、湖
北、四川、河北、上海等13个省
（市）的船舶在此过闸，通行量居
全省前列。这些船只如何快速、
安全地通过船闸？近日，记者来
到这个千吨级船闸进行探访。

江阴船闸自 1953 年开始运
行，至今已有70年历史，此前一
直使用的是原黄田港入江的老
船闸。随着社会经济发展，船民
增加，运输个体户、专业户大量
出现，过往船舶数量增长迅速，
并向大型化发展，老闸通航能力
远远满足不了水运需求，为此，
2012 年，江阴船闸启动重建工
程，并于2016年建成通航。

新闸除了过闸效率提高，服
务也是一大亮点。“不说各种手
续，光登记、验票就大大提升了通
航效率。”李祥龙介绍，以前船只
办理了手续后，过闸时需要停船
验票，验票的人在岸边拿着一根
竹竿如同钓鱼一般，将票“钓”上
来，验完后放行，这就导致每条船
都要耽误一会工夫，一天积下来
浪费的时间可就多了。而现在，
船主在手机上就能一键完成购
票、验票，只要闸门一开，船只就
能迅速通过，如同高速路口的

“ETC”一样，大大提高了通行效
率。

值得一提的是，江阴船闸内
还竖着一块“军功章”，自2003年
11 月 1 日 至
今，江阴船闸已
经近20年没有
出过事故了，可
以说是便捷又
安全。

（甄 泽/文
史晨霏/摄）

看服务
“ETC”大大提升过闸效率

看潮汐 20%通航时间过80%船只


